

A large, handwritten signature in black ink, appearing to read "Johann Wolfgang von Goethe".

# SIMPLICIANA

Schriften der  
Grimmelshausen-Gesellschaft

XXXIV. Jahrgang | 2012

PETER LANG

## Editorial

Dieser Band der *Simpliciana* enthält dreizehn Vorträge, die während unserer Tagung „Grimmelshausen und das Wissen vom Menschen“ Mitte Juni 2012 in der Universitätsbibliothek Basel gehalten wurden. Im Mittelpunkt der von Maximilian Bergengruen (Genf) und Rosmarie Zeller (Basel) organisierten Tagung standen anthropologische Themen. Zum Rahmenprogramm gehörte eine von Rosmarie Zeller vorbereitete Ausstellung zum Thema „Grimmelshausen, der Krieg am Oberrhein und die Schweiz“. In der beeindruckenden Präsentation waren zahlreiche Schätze aus dem Bestand der Universitätsbibliothek Basel zu sehen.

Darüber hinaus erscheinen in diesem Jahrbuch weitere Beiträge zum Werk des simplicianischen Autors, zu Georg Philipp Harsdörffer, Johann Michael Moscherosch und Georg Rodolf Weckherlin. Der Rezensionsteil informiert über Novitäten zu Grimmelshausen und zur Literatur der Frühen Neuzeit.

Im Mai 2012 ist das siebte Beiheft zu unserem Jahrbuch erschienen. Es handelt sich um einen von Thomas Althaus (Bremen) und Nicola Kaminski (Bochum) herausgegebenen Sammelband mit dem Titel *Spielregeln barocker Prosa. Historische Konzepte und theoriefähige Texturen ‚ungebundener Rede‘ in der Literatur des 17. Jahrhunderts*. Er enthält fünfzehn Aufsätze, die aus einer im September 2009 an der Ruhr-Universität Bochum veranstalteten Tagung hervorgegangen sind.

Die nächste Tagung der Grimmelshausen-Gesellschaft widmet sich dem Thema „Der Deutsche Michel. Kulturpatriotismus und Sprachverhalten im Werk Grimmelshausens und in der oberrheinischen Literatur der Frühen Neuzeit“. Sie findet vom 20. bis zum 22. Juni 2013 in Oberkirch und Renchen statt. Die satzungsgemäße Mitgliederversammlung und Vorstandswahlen stehen am 22. Juni 2013 auf der Agenda. Die Einladung und das Tagungsprogramm sind in diesem Jahrbuch in der Rubrik „Mitteilungen“ abgedruckt. Aktuelle Informationen der Grimmelshausen-Gesellschaft erhält man auf unserer Homepage unter [www.grimmelshausen.org](http://www.grimmelshausen.org). Wie immer hoffe ich, zahlreiche Mitglieder der Grimmelshausen-Gesellschaft und weitere Gäste in der Ortenau begrüßen zu können.

Vom 12. bis zum 14. Juni 2014 wird die Grimmelshausen-Gesellschaft in Gelnhausen eine Tagung zum Thema „Chiffrieren und Dechiffrieren in Grimmelshausens Werk und in der Literatur der Frühen

Neuzeit“ durchführen. Der Text der Tagungsankündigung befindet sich ebenfalls in der Rubrik „Mitteilungen“. Vortragsangebote werden vom Präsidenten der Grimmelshausen-Gesellschaft gerne entgegengenommen.

Friedrich Gaede, Vorstandsmitglied der Grimmelshausen-Gesellschaft, beging im Februar 2012 seinen 75. Geburtstag. Ruprecht Wimmer, Vizepräsident der Gesellschaft, konnte im September 2012 auf 70 Lebensjahre zurückblicken. Ihnen gebühren der Dank für ihre langjährige Tätigkeit im Vorstand und nachträglich ein herzlicher Glückwunsch. Eine besondere Ehre wurde unserem ehemaligen Vorstandsmitglied Walter Ernst Schäfer zuteil, denn am 14.11.2012 erfolgte seine Ernennung zum Ehrenmitglied des Historischen Vereins für Mittelbaden. Im Namen aller Mitglieder der Grimmelshausen-Gesellschaft gratuliert ihm der amtierende Vorstand herzlich. In diesem Jahrgang der *Simpliciana* ist Walter Ernst Schäfer mit einem Beitrag über Johann Michael Moschersosch vertreten.

Münster, im Dezember 2012

Peter Heßelmann